



## Editorial

### Pour l'eau, cultiver l'Espérance et se mettre autour de la table.

La situation mondiale ne prête pas à la sérénité. Que ce soit pour la Paix entre les hommes, la lutte contre le dérèglement climatique la gestion de la ressource en eau, avec un président américain qui veut détourner des fleuves canadiens, le déluge de plastiques, la réautorisation possible de l'usage d'un néonicotinoïde en France, tout cela inquiète. Nous semblons nous rapprocher chaque jour un peu plus d'un état de chaos. La capacité invraisemblable de certains à tordre le coup à la vérité, à mépriser les institutions démocratiques, la science sidère. Maintenir un modèle économique basé sur le pillage de la nature et du climat redeviendrait-il notre horizon ? C'est impossible. Les signaux d'une aggravation des dommages s'empilent. L'anéantissement du village de Blatten, en Suisse par l'effondrement d'un glacier, un printemps sans pluie en Europe du Nord qui menace les rendements agricoles, la vague de chaleur de notre pays en sont des témoins récents.

Il n'empêche. Les raisons d'espérer sont aussi nombreuses que celles de désespérer. Les graines du changement, des changements multiples, locaux, puissants germent partout. Une proposition de loi pour la gestion durable et la protection des haies, ces habitats piliers de l'agriculture de demain détruits en excès a été déposée au Sénat le 4 décembre dernier. Des villes remettent à l'air libre leurs rivières, comme Romans-sur-Isère avec la Savasse, ou Rive-de-Gier, dans la Loire sur le site de l'ancienne verrerie Duralex. Les coopérations entre acteurs se renforcent, comme sur la Seine pour mieux gérer le risque naturel d'inondations. Autre exemple, le département de la Loire, conscient des risques de pénuries d'eau dans le futur a lancé des études pour renforcer la sobriété, la plantation de haies, l'hydrologie régénérative<sup>1</sup>. Comme le dit son vice-président délégué à l'Eau, président de l'EP Loire : « l'ensemble des usagers devront se mettre autour de la table ». Citons la mobilisation autour du saumon de la Loire et de l'Allier qui repart, après des années de divisions entre acteurs et un déficit de pilotage de l'Etat qui a conduit au retour de 63 saumons seulement à Vichy en 2024, le plus mauvais chiffre jamais enregistré.

Votre association poursuit son cheminement, avec ses bénévoles engagés. Certains, qu'ils en soient remerciés, ont remis à jour le site internet, en déshérence, tant les priorités étaient ailleurs. Un dossier a été déposé à la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale, une convention est en cours de signature avec le Fonds pour la Conservation des Rivières Sauvages. Le champ s'implique dans un projet agricole bio en Forez. Ca bouge. Merci de rester à nos côtés.

<sup>1</sup> Lire le Hors série des 4 saisons du jardin Bio n°37

L'équipe du Chant des Rivières

### Un Règlement européen pour la restauration de la nature favorable aux migrateurs.

Avancée majeure, le nouveau Règlement européen pour la restauration de la nature a été adopté à l'unanimité des Etats membres, le 24 août 2024. La France présentera son plan national en 2026. La mise en œuvre sera progressive, jusqu'en 2050. Elle prévoit d'associer étroitement les acteurs, notamment la profession agricole dans des projets de territoire. Le Règlement impose la restauration d'habitats d'espèces protégées, pour le saumon, la moule perlière. Son article 4 indique qu'il faudra désigner 30 % d'habitats d'intérêt communautaire, dont les rivières, lacs, zones humides. Il prévoit la protection de 25 000 kilomètres de rivières à écoulement libre, la restauration de 30 % des tourbières drainées. Un document pédagogique va être édité par la Direction de l'Eau et de la Biodiversité, une consultation nationale organisée pour un Règlement qui va renforcer l'action collective dans la lutte contre le dérèglement climatique puisque les deux sujets sont étroitement liés. Règlement d'exécution (UE) 2025/912 de la Commission du 19 mai 2024.

### Sur la Klamath, en Californie, des effacements de barrages considérables.

La Californie était autrefois un Etat américain dont les fleuves, notamment la Klamath, hébergeaient d'abondantes populations de Saumons du Pacifique. Comme pour les Etats plus au nord, Oregon, Washington, les migrateurs étaient à la base de la culture des peuples autochtones et constituaient une source de nourriture cruciale. Ils ont aussi conduit à la prospérité économique des pionniers lorsqu'ils ont été pêchés pour le commerce, dès la fin du XIX<sup>ème</sup> siècle. La déforestation, le drainage des zones humides, la construction de grands barrages, bloquant les migrations ont conduit à leur quasi disparition. Mais les efforts de restauration commencés dans les années 70 prennent de l'ampleur. Sur la Klamath River, dans le nord de l'Etat, 4 grands barrages édifiés entre 1918 et 1962 ont été effacés entre 2023 et 2024 et leur production d'électricité renouvelable remplacée par des éoliennes. 6000 saumons sont déjà revenus dans les 480 km à nouveau accessibles, pour le plus grand bonheur des Yuroks, des pêcheurs professionnels et récréationnels, des associations de conservation locales, des riverains, élus, scientifiques et de la rivière, trop vide pendant un siècle. NY Times, Jacques Leslie, 13 mars 2025.

## Une unité retrouvé pour le saumon de la Loire et de l'Allier.

C'est réjouissant : après dix années de marasme, la dynamique en faveur de la restauration de la population de saumons de la Loire et de l'Allier repart. Il y avait urgence, avec 63 saumons de retour en 2024. L'UICN<sup>1</sup> a classé la population « en danger ». Les acteurs se regroupent, la Dreal reprend les commandes. Les collectivités, Conseil départemental de Haute-Loire, Conseil Régional Aura, villes telles que Brioude se mobilisent. Les fédérations de pêche de l'Allier, Ardèche, Haute-Loire, Lozère se coordonnent davantage ; l'Union de Bassin, qui regroupe l'ensemble des fédérations de la Loire se mobilise. Logrami<sup>2</sup> a enfin assoupli ses positions et l'ambition pour le repeuplement est affichée ainsi qu'une volonté de restaurer les habitats, la continuité écologique, la qualité de l'eau, lutter contre des prédateurs tels que le cormoran ou le silure. 550 000 alevins seront déversés cette année. Deux réunions du Groupe de travail saumon, qui regroupe l'ensemble des acteurs ont eu lieu les 20 janvier et 7 mai. A noter qu'une nouvelle association, Association S3LA (Sauvons le Saumon Sauvage de la Loire et de l'Allier) vient prêter main forte. Bienvenue ! Il reste aux grandes ONG nationales, FNE, WWF à réintégrer la dynamique. Pour le saumon et les migrateurs, il y a urgence à coopérer.

<sup>1</sup> Union Internationale de Défense de la Nature  
<sup>2</sup> Loire Grands Migrateurs



## Le repeuplement anguilles : Ara-France et les institutions sur le pont.

L'association Repeuplement Anguille France renforce son action en faveur de la restauration de la population d'anguilles de notre pays. Créée en 2010, dans le cadre du Règlement anguilles européen de 2007 qui impose aux Etats membres la mise en œuvre de Plans de Gestions, elle est animée par des pêcheurs professionnels. Présidée depuis 2023 par Eric Blanc, son siège est au CNPMM (Comité National de la Pêche Maritime et des Elevages Marins). Ara-France témoigne de l'importance de l'engagement des pêcheurs pros maritimes et fluviaux, avec l'aide des mareyeurs dans la restauration de la population d'anguille, depuis les captures de civelles jusqu'au déversement, en passant par la récolte de données. Ara-France travaille en lien étroit avec le Ministère de la Transition Ecologique, celui de l'Agriculture et de l'Alimentation, l'Office Français de la Biodiversité. Le Muséum National d'Histoire Naturelle veille à la qualité du suivi scientifique d'une opération complexe, dont l'efficacité doit être démontrée. Une brochure a été éditée, en français et en anglais, expliquant l'intérêt du repeuplement, qui vient en complément des opérations de restauration de milieux, lentes à mettre en place. Le Chant des Rivières est membre de son Conseil d'Administration. [www.repeuplementanguillefrance](http://www.repeuplementanguillefrance)

## Socialter : "Territoires en résistance", un numéro spécial sur les luttes qui changent notre pays.

Socialter lance un hors-série d'une rare densité sur les luttes environnementales, présentes, oubliées, avec des articles sur la lutte de Loire Vivante, la Narce de Nouvialle, l'A 69, des interviews qui permettent de penser les résistances en mouvements, les manières de transformer notre rapport collectif au monde vivant, l'importance de l'engagement citoyen. « Territoires en résistance, de la lutte à la victoire ». En vente en kiosques et librairies N° 19

## Calendrier



**24 mai** : World Fish Migration Day

**27 mai** : Nouveau Poutès, Haut Allier, premier déversement d'alevins de saumons par le CNSS, la Fédération de Pêche de Haute-Loire en présence du Préfet de la Haute-Loire.

**6-9 juin** : 4<sup>ème</sup> séminaire du Chant des Rivières à Pont d'Alleyras. Nouveau lâcher de juvéniles de saumons dans le Haut Allier, avec le soutien des sports d'eau vive.

**19 juin** : Comité National de l'Eau. Ministère de la Transition Ecologique

**6 juillet** : Festival Agropol'eat, Montpellier, Déclaration des droits du fleuve Lez.

*Marjolaine.combes@bipolar-production.com* **Port.** 06 61 77 31 89

**29-30 août** : 4<sup>ème</sup> éditions des Guinguettes sur les bords du Furan. Andrézieux-Bouthéon.

**1 sept au 13 oct** : Festival des possibles. Collectif pour la Transition Citoyenne dans la Loire *contact@ctc-42.org*

**1 sept au 23 sept** : La Grande Remontée Saint-Nazaire à Orléans. *contact@lagranderemontee.fr*



édité avec le soutien de Michel Valette

Adresse. La Fabrique – 23 rue de la Fabrique 42 160 Andrézieux-Bouthéon  
Philippe Chappat Port. 06 64 35 77 80

[www.lechantdesrivieres.org](http://www.lechantdesrivieres.org)